

## 5 むすびに代えて一本委員会の結論と提言

わが国の医療事故に対する対応は、特にそれが死亡という結果を伴った場合、刑事処分が先行し、それに行行政処分が後追いするという現状にある。それは医療安全にまったく関係しないとまではいえないものの、それほど遠い方策である。実際、一方で、業務上過失致死罪といいういかめしい名称にもかかわらず、人を死なせても罰金 40 万円や 50 万円という罰金で済ませられ(検証した5例のうちの第1例および第2例)、他方で、患者にはほとんど意識もない脳障害を負わせ、その責任を後送病院に押しつけても刑事処分がないという例(第5例)がある。それに対する行政処分も、従来は、刑事処分の量刑に合わせて業務停止を命ずるだけのものだった。

仮に、このような仕組みによって萎縮医療が生じ、救われるはずの生命が救われない例があったとすれば、あるいは形式的な行政処分だけで医療に復帰した医師が同様の誤りを繰り返して生命が失われたとすれば、このような法のシステム自体が「犯罪的」だといわざるをえない。しかも皮肉なことにそのケースで問題となるはずの犯罪も「業務上過失致死罪」である。だが、法システムは処罰できない。

今行わなければならないのは、システムの抜本的改善である。医療事故については少なくとも形式的な刑事処分はやめて、刑事処分は故意またはそれに準ずる悪質なケースに限定すべきである。

行政処分についても、形式的な処分はやめて、医療者がいかにして再生を図れるかに焦点を置く処分を基本とし、その内容を決定するにあたっては、事故の後、原因究明と再発防止にどれだけ協力したかも考慮すべきである。

以上のような考え方につたうえで、本委員会として以下の3点を提言する。

第1に、医療事故が生じた後、関係した当事者に刑罰を典型とする不利益を課すことで責任を追及すれば医療が安全になるという幻想を捨てて、医療事故に対する真の意味での責任体制を作り上げるべきである。それは医療事故に対する原因究明と再発防止策を検討するシステムの構築である。院内調査委員会がまずそのような役割を果たすべきである。その場合にも閉ざされた形でなく、「透明性」が十分に確保される必要がある。さらに、

わが国において、すべての医療機関でそのような院内調査委員会が設置されることは困難で、社会の安全弁(セーフ・ガード)として第三者機関を設置することが必要である。それは個人に焦点をあてた責任追及のためではなく、事故の原因を究明し、再発防止を図るためである。

第2に、刑事責任の後を追って行政処分を行うシステムを改める必要がある。医療事故についての行政処分の基本は、医療専門家たる資格を認められた国が医療専門家の質の保証を図るところにあり、それはまさに医療安全のための制度の中心となるものの1つであるべきである。原因究明と再発防止のための第三者機関と行政処分のシステムは、医療安全のための車の両輪となるべきである。

第3に、第三者機関にせよ、行政処分を勧告するシステムにせよ、それが医療事故に関するものであり、事故から安全につなげるためのものであるとすれば、その中心的な責任は医療専門家の集団が負うべきものである。それはまさに専門職(プロフェッショナル)たる医療者の責任である。法のシステムは、そのような医療専門家団体の自律的な取り組みを支援するものであるべきである。ただし、そのようなシステムは医療専門家だけの閉ざされたものであってはならない。それを国民に開かれたものにする必要がある。事故の調査に医療専門家があたることは当然であり、医療者が中心となるべきであるが、その過程に国民の代表が参加する必要がある。医療者が医療安全のために職責を十全に果たしていることを国民が十分に知ることが医療への信頼の基本となるからである。なお、このように専門職を中心とした医療事故究明のシステムが機能すれば、医療事故の当事者間における民事的紛争解決にも資することになり、裁判はもちろん裁判外の紛争解決(ADR)もきちんとした証拠のある紛争解決(いわば、エビデンス・ベースト・ロー)が期待できるようになる。

最後に、医療事故から医療安全につなげるための以上のシステムの構築と改善について日本医師会としても最大限の努力を図られるよう提言する。

## 医療事故の原因究明・再発防止と行政処分—行政法的視点からの検討

東京大学大学院法学政治学研究科教授  
宇賀克也

### 1 刑事捜査先行、刑事判決依存型の行政処分<sup>(1)</sup>

#### (1) 運用の現状

医療事故の原因究明・再発防止と行政処分の仕組みを行政法研究者として眺めた場合、その特異性に驚かされる。すなわち、医師法21条<sup>(2)(3)</sup>において、「医師は、死体又は妊娠4月以上の死産児を検案して異状があると認めたときは、24時間以内に所轄警察署に届け出なければならない」とされ、警察署への届出等を契機として、業務上過失致死傷罪の有無についての刑事捜査が行われ、起訴され、有罪判決が確定すると、それを資料に厚生労働大臣が医道審議会に諮問して、免許取消し、業務停止等の行政処分を行う運用が定着している<sup>(4)</sup>。

医師法4条3号は、罰金以上の刑に処せられた者を免許の欠格事由としており、医師法7条2項は同法4条各号のいずれかに該当することを処分事由の一つとして挙げている。そして、医師が罰金以上の刑に処せられたことについては、法務省から厚生労働省に情報提供がなされ<sup>(5)</sup>、また、厚生労働省自身も新聞報道等によりかかる事実の把握に努めている。患者からの苦情申立てについては、本省試験免許室で受け付け、行政調査をすべき事案かについての検討が行われるが、実際には、このルートで行政調査が開始され行政処分に至ることは、きわめて稀である。行政調査を開始しても、起訴されれば、刑事判決の確定を待ち、行政調査を中断するのが、一般的方針となっている。

2009(平成21)年11月25日現在において、医師に対し、刑事事件の有罪判決はないが行政処分が行われている事案は1件のみであるが、この事案においては、民事訴訟で損害賠償責任を認める判決後に行政処分が行われており、刑事責任または民事責任を認める判決がなく厚生労働大臣による行政処分のみが行われた事案は皆無である(もっとも、厚生労働大臣による行政処分が先行し、その後、刑事の有罪判決が出された例は稀なが

ら存在する)<sup>(6)</sup>。

## (2) 事前手続

行政処分を行う必要がないと厚生労働省医政局が認識した事案は、医道審議会への報告案件として処理されるが、処分事由に該当すると思われる事案を把握すると、刑事判決の謄本を取り寄せたり、都道府県に調査を依頼し事案の報告を受けたりして事案報告資料を作成することになる。行政処分を行おうとする場合には、免許取消しについては意見の聴取(厚生労働大臣が行う聴聞に代わるもの)、業務停止命令、戒告については弁明の聴取(厚生労働大臣が行う弁明の機会の付与に代わるもの)の手続を都道府県知事が行う(医師法7条5ないし18項)。実際には、都道府県の資格免許の事務等の担当課職員が意見の聴取、弁明の聴取を行うのが一般的である。

都道府県知事から意見書・調書・報告書(意見の聴取の場合)、聴取書・報告書(弁明の聴取の場合)が厚生労働大臣に提出され、医道審議会に諮問され、処分を行うべきか否か、いかなる処分を行うべきかの答申がなされる。この答申を尊重して処分の要否・種類・程度を厚生労働大臣が最終的に決定することになる。

## (3) 間接強制調査権限

このような刑事判決依存型の行政処分の運用を行う限り、違法行為の事実認定は刑事訴訟手続を通じてなされているので、行政庁が独自に行政調査を行い行政処分の要否・程度を決定する必要はなくなるため、2006(平成18)年の医師法改正<sup>(7)</sup>までは、罰則により担保された行政調査の権限(間接強制調査権限)<sup>(8)</sup>すら、医師法に存在しなかったのである。先に述べた都道府県知事による意見の聴取、弁明の聴取は、行政処分を行うために必要な証拠を収集することを主眼とするのではなく、処分をされようとする者の防御権として認められるものであり、行政調査手続とは異なる。わが国の行政法規において、行政庁が一定の行政分野において監督処分を行う権限を有する場合、その前提として、間接強制調査権限を行政庁に付与するのが一般的であり、最近まで、医師法に間接強制調査権限の規定がなかったことは、きわめて異例といえる。もとより、間接強制調査権限がなくても、任意調査は可能であるが、任意調査の場合、調査対象となった者が協力を拒否しても、行政庁はなんらの制裁を科すことはできず、調査の実効性を確保することは困難である。にもかかわらず、最近に至るまで、間接強制

調査権限の根拠規定を医師法に設けようとするインセンティブが働かなかつたのは、確定した刑事判決に依拠して行政処分の要否・種類・程度を決定する運用がとられてきたため、独自に行政調査を行う必要性すら感じなかつたためと思われる。

#### (4) 見直しの動き

もっとも、過去においても、刑事判決が確定する前に行政処分が行われた例は皆無ではない。罰金以上の刑に処せられた者以外であって、医師法に基づく行政処分の対象とされていた者の中には、診療報酬の不正請求等により保険医登録を取り消された者もあった。これは、医師法4条4号（「前号に該当する者を除くほか、医事に関し犯罪又は不正の行為のあつた者」）に該当する場合である。この場合には、厚生労働省保険局からの情報提供により、行政処分の根拠事由を厚生労働省医政局が把握することになる。また、2002（平成14）年12月13日に医道審議会医道分科会が、「医師及び歯科医師に対する行政処分の考え方について」を公表し、刑事事件とならなかつた医療過誤についても、明白な注意義務違反が認められる場合等は処分の対象として取り扱うものとし、具体的な運用方法等について早急に検討することが提言され、2003（平成15）年12月24日に「厚生労働大臣医療事故対策緊急アピール」が公表され、「刑事事件とならなかつた医療過誤等にかかる医師法等の処分の強化を図ること」とされた。実際、東京慈恵会医科大学附属青戸病院の患者死亡事件に関して、厚生労働大臣は、刑事事件係属中の2004（平成16）年4月に、手術を行った2名の医師に対する業務停止処分を行い、元富士見産婦人科病院の乱診乱療事件で、刑事事件とならなかつた診療についても、民事訴訟の結果を踏まえ、2005（平成17）年3月に元院長の医師免許取消処分と勤務医3名の業務停止処分を行った。

さらに、2004（平成16）年3月17日に医道審議会医道分科会が了承した「刑事事件とならなかつた医療過誤等に係る医師法上の処分について」においては、「任意の事情調査では、事案の把握と厳正な調査には限界があると考えられるため、将来的には、調査困難事例について、厚生労働大臣が報告を命じる権限を創設することも検討する」とされ、その後、2005（平成17）年4月の「行政処分を受けた医師に対する再教育に関する検討会」報告書も、「国に行政処分の根拠となる事実関係について、調査権限にもとづき調査を行うなど行政処分に係る事務を担当する全国的な専門組

織を設けることが適当である」とし、同年12月16日に公表された「医師等の行政処分のあり方等に関する検討会」報告書では、非協力に対する罰則を科す間接強制調査権限の創設が提言された。これを受け、2006(平成18)年の医師法改正で間接強制調査権限が厚生労働大臣に付与されたことも、過度に刑事判決に依存した行政処分の運用の見直す必要性の認識を基礎にしているといえる。しかし、2002(平成14)年12月13日に医道審議会医道分科会が公表した「医師及び歯科医師に対する行政処分の考え方について」においても、「司法における刑事処分の量刑や刑の執行が猶予されたか否かといった判決内容を参考にすることを基本」とするとしており、今日においても、なお、刑事判決依存型の行政処分の運用に大きな変化はみられない。

#### (5) 問題点

刑事捜査先行、刑事判決依存型の行政処分の運用は、行政調査のコストを軽減しうるというメリットもあるものの、以下のような問題点があると思われる。

第1に、刑事捜査が先行する仕組みの場合、公訴の提起に至らないときは、捜査結果の詳細は公にされないため、原因究明や再発防止に寄与することは期待できない。また、公訴が提起されても、業務上過失致死傷罪の構成要件である過失の有無が中心的争点になり、再発防止に直接的に寄与するとは必ずしもいえないよう思われる。

もとより、刑事訴訟手続を通じて、医療事故の原因究明が図られることがあるし、刑事訴追、有罪判決が、再発防止策の策定・実施への強いインセンティブとなりうることも事実であり、医療事故における刑事訴訟の役割を全面的に否定するのは妥当でないと思われる。しかし、それに過度に依存することは問題であろう。なぜならば、業務上過失致死傷罪には法人処罰はなく、個人の刑事责任が追及されることになるが、医療事故の中には、たしかに個人のミスといえる側面があるものの、他面において、ミスを生じさせやすいシステムの問題があり、システムエラーの側面が捨象され、個人の責任のみ追及することが制裁のあり方として妥当かという問題、原因究明・再発防止の観点からも適切といえるかという問題があるよう思われる<sup>(9)</sup>。世界保健機関(WHO)の事故報告に関するガイドラインにおいても、個人の行為よりもシステムの改善を重視すべきとされている<sup>(10)</sup>。また、日本医師会医療安全対策委員会が2003年1月に行った答申(「医療安全推進のために医師会が

果たすべき役割について」)においても、注意力の不足を補うようなハードウェアやシステムを改善することにより、ヒューマンエラーを防止することの重要性が指摘されている。

第2に、刑事捜査が先行する運用が萎縮診療を生じさせないかの懸念がある。

第3に、刑事捜査先行の運用は、診療記録等の警察による押収により、院内調査等の他の調査を阻害するおそれがある。もっとも、この点は、刑事訴訟法47条ただし書の「公益上の必要その他の事由があつて、相当と認められる場合」を柔軟に解釈することにより対応しうるともいえる。

第4に、刑事判決依存型の行政処分の運用は、犯罪にはならなくても不法行為になるような医療事故<sup>(11)</sup>や医師としての品位を損する行為は行政処分の対象外とされることになり、本来、行政処分がなされてしかるべき事案において行政処分が行われないという問題を生じさせているといえよう<sup>(12)</sup>。

第5に、現在の運用は、行政処分が行われる場合においても、実際に事故が生じてから処分まで長期間にわたることが多くなり、行政処分の持つ相手方への制裁としての感銘力を低下させることになる。事故後間を置かずに行われる業務停止処分や戒告であれば、一定の制裁としての感銘力を持つとしても、事故後長期間経過し、一般人にとって事故の記憶すら薄らいでいる時期に至って、業務停止処分や戒告が行われても、処分の相手方に与える感銘力は相当低下してしまうものと思われる。

第6に、医師に対する行政処分は、医業を行うのにふさわしくない者の免許を取り消したり、再教育が必要な医師に対し一定期間業務停止をしたり、戒告をしたりすることにより、国民の生命・健康を保護することを主目的とするが、警察署に届出をしてから2、3年も処分未定の例も稀でなく、刑事訴追されてから有罪判決が確定するまで数年を要するとすると、その後に行政処分が行われても、本来、免許を速やかに取り消されたり、業務停止処分や戒告処分の対象となり再教育を受けるべき者が、長期間にわたり、再教育を受けないまま、医業を継続することが可能になってしまい、これでは、行政処分の機能は著しく損なわれるといわざるを得ない。刑事判決依存型の行政処分の運用<sup>(13)</sup>は、行政調査のコストを大幅に軽減する一方、行政処分の機能も大幅に低下させていると評価できるのではないかと思われる。

## 2 システムエラーに対応した行政処分

システムエラーに起因する医療事故の場合、医師法上は、上司や病院長等の監督的立場にある者に監督上の不備を理由として戒告処分等を行うことは考えられる、しかし、医師法に基づく医師個人に対する行政処分では、システムエラーに起因する医療事故への対応として不十分なことが少くないと思われる。そこで、現行の医療法における病院等に対する監督の規定をみると、以下のようなものがある。

第1に、都道府県知事は、病院または療養病床を有する診療所について、その人員の配置が著しく不十分であり、かつ、適切な医療の提供に著しい支障が生ずる場合として厚生労働省令で定める場合に該当するときは、その開設者に対し、期限を定めて、その人員の増員を命じ、または期間を定めて、その業務の全部もしくは一部の停止を命ずることができることとされている(23条の2)。しかし、この規定は、人員の配置が著しく不十分であることが処分の必要条件となっているため、人員不足に起因しないシステムエラーの場合には用いることができない。

第2に、都道府県知事は、病院、診療所または助産所が清潔を欠くとき、またはその構造設備が厚生労働省令の規定に違反し、もしくは衛生上有害もしくは保安上危険と認めるときは、その開設者に対し、期間を定めて、その全部もしくは一部の使用を制限し、もしくは禁止し、または期限を定めて、修繕もしくは改築を命ずることができ(24条1項)、厚生労働大臣は、特定機能病院の構造設備が同法22条の2の規定に違反するときは、その開設者に対し、期限を定めて、その修繕または改築を命ずることができる(同条2項)。しかし、清潔を欠いたり、構造設備が法令の規定に違反していたり、衛生上有害もしくは保安上危険と認めるという要件に該当しないシステムエラーには適用できない。

第3に、都道府県知事は、病院、診療所または助産所の管理者に、犯罪もしくは医事に関する不正行為があり、またはその者が管理をなすのに適しないと認めるときは、開設者に対して、期限を定めて、その変更を命ずることができる(28条)。しかし、これは、病院等の管理者が、管理をなすのにふさわしくない場合の変更命令の規定であるから、管理者が診療報酬を増加させるために不要な手術を行うことを強制していたというような場合には機能しても、管理者を変更するのみでは対応し得ないようなシステムエラーの対策としては不十分といわざるをえない。

第4に、都道府県知事は、一定の場合、病院、診療所または助産所の開設の許可を取り消し、または開設者に対し、期間を定めて、その閉鎖を命ずることができる(29条1項柱書)。しかし、開設許可の取消し、閉鎖命令の要件とされている事由のうち、医療事故と関連しうるのは、同項4号の「開設者に犯罪又は医事に関する不正行為があつたとき」のみで、これは、開設者が医療ミスを隠蔽するために、虚偽診断書等の作成を教唆したような場合に用いられるとしても、システムエラーに起因する医療事故への対応として用いる規定とはいえないようと思われる。

なお、地域支援病院や特定機能病院については、システムエラーが研修の不備に起因するような場合に、それぞれの承認を取り消す(講学上の撤回)ことが可能である(医療法29条3項・4項)、適切な研修を継続するインセンティブは働く。東京女子医大、東京医大では、医療事故に起因する特定機能病院の承認の取消しが行われたが、東京女子医大の場合、特定機能病院の承認取消しによる診療加算の廃止により年間3億円以上の減収になっており、その影響は大きい。しかし、地域支援病院や特定機能病院以外には、この承認取消制度を担保とした医療安全向上へのインセンティブは働くかない。

以上のようにみてくると、現行の医療法の監督処分に関する規定のみで、システムエラーに的確に対応した行政処分を行うことは困難ではないかと考えられる。したがって、多様なシステムエラーに対応した業務改善命令を行いうるような法整備が検討されるべきと思われる。2008(平成20)年6月に公表された厚生労働省の「医療安全調査委員会設置法案(仮称)大綱案」(以下「大綱案」という)が、医療法を改正して病院等におけるシステムエラーに対する改善計画等の提出命令・変更命令等の行政処分権限を創設しようとしていることは、システムエラーの問題への対応として評価しうる。医療機関に対する処分は、比例原則にも配慮し、多様な状況に柔軟に対応できる仕組みとすべきである。たとえば、病院の特定の診療科にのみ問題がある場合、当該診療科に限定して業務を停止し改善計画の提出を命じたり、特定の手術のみを禁止し、改善計画の提出を命じたりすることもできることが望ましい。さらに、医療安全対策加算の取消し等、健康保険法上も、システムエラーに対応した医療機関に対する処分を柔軟に行える仕組みが望ましい。

### 3 医師法21条に基づく届出

医師法21条に相当する規定は明治時代にもすでに存在し、犯罪の発見を容易にし、速やかに捜査を開始することを可能にさせる意義を有する。しかし、殺人、傷害致死、死体損壊、墮胎の犯罪の可能性がある場合には、警察署に届出を義務づけることにも一定の合理性があると思われるが、医療に関連する死亡の場合には、これをすべて警察署に届け出るとなれば、警察は膨大な届出の処理に追われ、他の刑事事件の処理に支障を来すおそれがあり、また、医師等を場合によっては長期にわたり起訴されるか否か不安定な状態に置くことになる。また、医学の専門家でない警察が直ちに捜査を行うことが妥当かの問題もある。したがって、医療に関連する死亡の場合には、警察署への届出と異なる仕組みを検討する必要があろう。

この点について、日本医師会医療事故責任問題検討委員会答申「医療事故に対する刑事責任のあり方について」(平成19年5月)においては、警察署ではなく保健所に届け出ることが提言されている。以下のような理由から、保健所を届出先とすることにも合理的と思われる。

第1に、保健所の所掌事務の中に「医事及び薬事に関する事項」(地域保健法6条5号)が含まれており、医療に関する死亡の届出を受けて調査することは保健所の所掌事務といえるからである。

第2に、保健所の所長は、所定の技術または経験を有すると認められる医師であることが原則であることである(地域保健法施行令4条1項)。ただし、地方公共団体の長が医師をもって保健所の所長に充てることが著しく困難であると認めるときは、2年以内の期間を限り、地方公共団体の長である補助機関である職員をもって保健所の所長に充てることができるが(同条2項)、その場合も、医師と同等以上の知識を有すると認められる者で公衆衛生の実務に従事した経験があり、養成訓練過程を経た者であることが要件とされている。また、医師でない者が保健所長に就いている例は皆無であり、実際上、保健所長は医師に限定されている。

第3に、保健所は、地域保健法により、都道府県、政令指定都市、中核市その他の政令で定める市または特別区に設置することが義務づけられており(地域保健法5条1項)、以上の地方公共団体は、その区域(都道府県にあっては保健所を設置する市または特別区の区域を除く)をいずれかの保健所の所管区域としなければならないから(地域保健法施行令2条)、日本全国のいずれの地域も保健所の所管区域となっており、現在、全国で51

0の保健所が存在し、かなり身近な施設であるからである。

他方、大綱案においては、病院もしくは診療所に勤務する医師が医療事故死等に該当すると認めたときは、その旨を当該病院の診療所の管理者に報告することを義務づけ、報告を受けた管理者は、必要に応じて速やかに診断または検査をした医師等と協議し、医療事故死等と認めたときは、直ちに主務大臣に届け出なければならないとしている。そして、主務大臣は、この届出があったときは、直ちに当該医療事故死等を届け出た管理者の管理する病院等の所在地を管轄する医療安全調査地方委員会にその旨を通知しなければならないとしている。そして医師法21条を改正して、医師が管理者に報告をしたときは、警察署への届出は不要としている。日本医師会医療事故責任問題検討委員会答申と届出先こそ異なるものの、医療事故死等の届出は、刑事捜査機関ではなく医療の専門機関とすべきという点では共通している。

#### 4 中立的合議制機関による調査

##### (1) 中立的合議制機関の意義と構成

医療事故の原因を調査する機関は、専門性・公正中立性の観点から、専門家からなる合議制機関とすることが適切と思われる。専門家は、当然、多様な医学分野を代表する医師を中心を占めることになるが、手続の公正性の確保の観点からは法律の専門家の参加が不可欠となろう。また、国民の信頼の確保という観点からは、医療を受ける立場の国民の代表者も参加することが望ましいように思われる。

もとより、各医療機関自身が院内に事故調査委員会を設置して、自発的に調査を行うことは重要である。実際、患者側からみても信頼を得られる外部委員を入れた院内調査委員会の活動が評価された例もある<sup>(14)</sup>。しかし、実際上、すべての医療機関に充実した院内事故調査委員会を設けることを期待することは困難と思われるし<sup>(15)</sup>、院内調査であることに納得しない者や院内調査結果に納得しない者のための第三者的調査機関は不可欠であろう<sup>(16)</sup>。

「診療行為に関連した死亡の調査分析モデル事業」<sup>(17)</sup>においても、院内調査委員会では、明確な死亡原因は明らかにならず術中の手術手技・麻酔管理に大きな問題はないとしたのに対し、モデル事業の評価結果報告書においては、術中の出血性ショックにより死亡したものであり、早期からの

十分な輸血・輸液と積極的な昇圧剤の使用等により救命できた可能性が高いという結論が出され、術中の手術手技・麻酔管理に問題があったと考えるのが妥当とし、院内調査委員会の結論には疑問があるとされた例がある<sup>(18)</sup>。

民主党の「医療に係る情報の提供、相談支援及び紛争の適正な解決の促進並びに医療事故の再発防止のための医療法等の一部を改正する法律(仮称)案骨子案」は、院内調査機関としての事故調査委員会による事故調査を重視するが、都道府県医療安全支援センターによる外部調査制度も設けている<sup>(19)</sup>。

### (2) 行政組織としての位置付け

当該合議制機関は、国または地方公共団体の機関として設置することが望ましいと思われる。その理由は、第1に、当該合議制機関には強制力を持った調査権限が不可欠であり、かかる公権力は、国・地方公共団体という行政主体に付与されるのが原則であるからである。個人の権利を制限したり、私人に義務を課したりする公権力は、民主的統制の及ぶ組織により行使されるべきであり、かかる民主的組織は、議院内閣制の下で国民へのアカウンタビリティを確保している国、首長制(二元代表制)<sup>(20)</sup>の下で住民へのアカウンタビリティを確保している地方公共団体ということになる。

### (3) 委任行政

#### ① 法律による直接の委任

もっとも、私人に公権力の行使を委任する委任行政が例外的に認められているが、それは、あくまで例外であるから、なぜ公権力の行使を私人に委任することが必要かについての説明責任が行政主体に課されることになる。委任行政の一例として、弁護士会が、弁護士に対する懲戒処分という公権力の行使を弁護士法により委任されているが、これは弁護士自治の要請から、法務大臣による監督を排する必要性による。加入強制制度が採られている司法書士会、行政書士会等の他の士業団体にも会員の懲戒権は付与されておらず、懲戒権は国の機関である主務大臣、都道府県の機関である都道府県知事に付与されている。したがって、加入強制制度がとられず、公益社団法人としての性格を持つ医師会に強制調査権限という公権力の行使を委任することは、現行法体系上は、かなり困難といわざるを得ないと思われる<sup>(21)</sup>。

## ②指定機関

私人を指定機関として指定し、公権力の行使を委任する例は稀でないが、この指定機関制度は、公権力の行使とはいっても、具体的な基準への適合を審査する検査検定業務について行われるのが一般的であり、複雑な事実認定を行い、改善策を勧告する事務や、事故の責任を認定するような事務を指定機関制度で行うことは、かなり異例になり、慎重な検討が必要であろう。

### (4) 諮問機関

処分権限が国または地方公共団体の機関に付与されても、処分を行うに当たり諮問機関の意見を聴取することを義務づけ、当該諮問機関の委員を主として医師で構成することはもとより可能であり、それにより、行政処分の実質的判断が、医学の専門家によりなされることを担保することができる。

### (5) 国の機関と地方公共団体の機関

中立的合議制機関を国の機関とするか、地方公共団体の機関とするかは、第一次的には、当該事務を国の事務とするか、地方公共団体の事務とするかによる。当該機関が事故の責任判定の一端を担う場合には、国家資格である医師の資格の剥脱やこの資格に基づく活動の制限に関するので国の事務とすべきであろう。それは、国と地方公共団体の役割分担を定めた地方自治法1条の2第2項の「全国的に統一して定めることが望ましい国民の諸活動…に関する事務」といえる。

事故原因の究明と再発防止策の勧告に機能を限定する場合には、都道府県の事務とする考え方もありうると思われるが、勧告は、その地域の医療機関に限定して行われるべきものではなく、全国の医療機関に対して行われるべきものであり、国の事務として位置づけることにも十分合理性がある。それは、地方自治法1条の2第2項の「全国的な規模で若しくは全国的な視点に立って行わなければならない施策及び事業の実施その他の國が本来果たすべき役割」に当たると思われる。

もっとも、国の事務であっても、それを国の機関で行うことが困難な場合、地方公共団体の機関に委任することは考えられる。しかし、中立的合議制機関は、高度の専門性を備えた機関でなければならず、後述するように、人選の観点からも、ブロック単位で置くことが現実的であり、都道府県単位で置く必要は必ずしもないと思われる。したがって、地方公共団体の機関に委

任する必要はないと思われる。

#### (6) 合議制機関の配置の単位

国の機関として設置する場合、運輸安全委員会のように東京に全国唯一の権威ある機関として設置することも考えられる。しかし、運輸安全委員会の所掌となる航空機事故、鉄道事故、船舶事故と比較し、医療事故は相当に多いと思われ、全国に1つの機関では、未処理事案が大量に集積するおそれがある。もっとも、内閣府情報公開・個人情報保護審査会のように、部会制をとり、事案の可及的速やかな処理を図り、一定の成果を上げている例もあるが、医療事故の原因究明と再発防止策の勧告は、相当多数の専門家の関与が必要であり、内閣府情報公開・個人情報保護審査会のように3名からなる部会で多数決で決定するにはなじまないと思われる。そうすると、部会制を探るとしても、1部会の構成員は相当多数になり、全体的にも、相当多人数の組織になり、審議会等とするのであれば、委員は原則として20名以内とし、これを上回る必要があっても30名を超えないものとする中央省庁等改革推進本部決定（「審議会等の整理合理化に関する基本的計画」[以下「審議会等整理合理化計画」という]別紙2）に抵触するおそれがある。もっとも、この点は、委員数は抑えて、臨時委員、専門委員を活用することによって対応できよう。しかし、実質的に考えても、全国に散在する医学の権威すべてに東京での会議に出席することを求めるることは、日程調整を困難にし、迅速な審議を困難にすることが懸念される。また、事故を起こした医療機関への立入調査等を行う必要性を考慮すると、東京に1つの機関を置くよりもブロック単位で置くほうが望ましいと思われる。ブロック単位で置くのであれば、厚生労働省に置く場合<sup>(22)</sup>、厚生労働省の地方支分部局の地方厚生局の施設内に事務局を置くことができよう。

#### (7) 原因究明と行政処分

国の機関として置かれる合議制機関を内閣府または厚生労働省の外局である行政委員会（3条機関）として設けることも考えられる。アメリカのmedical boardのように、免許取消し等の行政処分権限までこの合議制機関に付与する場合には、行政委員会とする必要があるが、原因究明機能と行政処分を行う機能を切離しないと、行政処分の影響への配慮が客観的な原因究明機能を阻害しないかという懸念がある<sup>(23)</sup>。2008（平成20）年の国土交通省設置法の一部を改正する法律により、国土交通省の外局であった海難審判庁が廃止され、同庁の原因究明機能は新設の運輸安全委

員会の所掌事務とされ、懲戒機能は同省の特別の機関としての海難審判所の所掌事務として、両機能が分離されたのは、国際海事機関(IMO)において、原因究明機能と懲戒機能の分離を求める「海上事故及び海上インシデントの安全調査のための国際標準と勧告方式のコード」の強制化が採択され、2010(平成22)年1月に発効する予定であったからである。このような流れに照らしても、医療事故を調査する委員会は、原因究明機能と再発防止策の勧告機能は持つが、行政処分を行う権能は分離したほうがよいと思われる。その場合、処分権限は、主務大臣の権限とともに、海難審判所のような特別の機関を設け、その権限とすることも考えられる。

原因究明機能と行政処分を行う機能を組織的に分離することは、原因究明機関が収集した情報を行政処分を行う機関が用いえないことを意味するわけではない。原因究明機関が収集した情報を行政処分に用いることを禁ずれば、原因究明過程において当該医療事故に係る医療関係者の協力を得ることが一般的には容易になり(ただし、刑事手続や民事訴訟における利用の可能性にも影響されることはある<sup>(24)</sup>)、原因究明と再発防止に寄与するといいう。

他方において、行政処分を行う機関が白紙の状態から行政調査を行うのは非効率で行政コストが大きくなりすぎるし、行政処分に要請される迅速性を著しく損なうおそれがある。そして、結局、業務停止等の行政処分の制度が十分に機能せず、刑事捜査先行、刑事判決依存型の行政処分の運用からの脱却は困難になろう。また、現行法上、医師に対する行政処分を行う権限を有するのは厚生労働大臣であるが、厚生労働省の地方支分部局である地方厚生局の調査担当官がきわめて少ない現状に鑑みると、医療事故についての調査機能は、基本的には、医療安全調査委員会により担われざるをえない。したがって、原因究明機関が収集した情報を行政処分を行う機関が入手し、これを資料とすることは認めざるをえないと思われる<sup>(25)</sup>。

#### (8) 行政委員会とすることのはず

医師に対する行政処分を行う権限を医療事故の調査を行う委員会の権限としない場合であっても、同委員会を行政委員会とすることは可能であり、運輸安全委員会がその例である。しかし、行政処分を行う権限を付与しないのであれば、それを行政委員会(3条機関)とするか、審議会等(8条機関)とするかは、決定的に重要な問題ではないといえよう。一般に行政委員

会の委員は常勤であり、審議会等の委員は非常勤であるが、これは傾向的差異にすぎず、審議会等の委員であっても、審議会等の性格、機能、所掌事務の経常性、事務量等からみて、ほぼ常時活動を要請されるものであり、かつ、委員としての勤務態様上特段の必要がある場合には、常勤とすることとされているし(審議会等整理合理化計画別紙2[審議会等の組織に関する指針]2)、固有の事務局を置くか否かについても、行政委員会でも国家公安委員会のように独自の事務局を有しないものもあるし、審議会等でも、内閣府情報公開・個人情報保護審査会のように固有の事務局が置かれるものもあるからである。もっとも、行政委員会の場合には、事務局職員の任免権は委員長が有するのが原則であるのに対し(国家公務員法55条1項)、審議会等の場合には、当該審議会等が属する府省の長である大臣が有するのが原則である。しかし、中央労働委員会の事務局職員については、会長の同意を得て厚生労働大臣が任命することとされており(労働組合法19条の11第1項)、罷免については会長の同意は不要とされている(昭和24年10月4日労発第391号)<sup>(26)</sup>。

ただし、私人に対する勧告権限を附属機関である審議会等に付与することには疑問があるのに対して、行政庁としての性格を有する行政委員会であれば、かかる勧告機能を付与することに問題はない。旧航空・鉄道事故調査委員会(8条機関)が運輸安全委員会(3条機関)に改組されたことの大きな効果は、直接に原因関係者である私人に対して勧告する権限を付与されたことにある(運輸安全委員会設置法27条1項)。また、行政委員会の場合には、審議会等と異なり、別に法律で定めるところにより、対外的な拘束力を有する命令制定権を有する(内閣府設置法58条4項、国家行政組織法13条1項)。

#### (9) 原因究明機能と再発防止勧告機能の関係

ロック単位で医療事故調査のための委員会を設ける場合、原因究明機能と再発防止策の勧告機能を同一の機関に兼務させるか、ロック機関は原因究明機能に特化させ、主務大臣または中央に置く専門機関に再発防止策の勧告機能を集中させるかという論点もある。大綱案においては、中央に医療安全中央委員会、ロック単位で医療安全地方委員会を置き、後者は原因究明機能に特化し、再発防止対策の勧告機能は前者が行うこととされている。原因究明を通じて改善すべき問題も認識されると思われるので、両機能は分離せず、同一の機関に兼務されることも考えられるが、再発

防止対策は全国的に講じられるべきであるので、地方委員会から再発防止対策について中央委員会に提言することを認めたうえで、中央委員会に勧告させる大綱案の方針は支持しうる。

#### (10) 国会同意人事

##### ①中立性・独立性

委員については、運輸安全委員会のように、国会同意人事とすれば、政治的中立性への信頼は高まるし、医療事故を調査する委員会の権威も強化される。また、一般的にいって国会同意人事の場合のほうが委員の任期を長くすることが認められる傾向がある(審議会等整理合理化計画別紙3[審議会等の運営に関する指針]2(2)においては、委員の任期については原則として2年以内とされている。しかし、国会同意人事の場合、任期3年とすることが少なくない。情報公開・個人情報保護審査会設置法4条4項、会計検査院法19条の3第4項参照)。委員の任期の長期化により、委員会の独立性が強化され、調査の継続性の面においてもプラスの効果があると思われる。

##### ②守秘義務

国会同意人事でない場合には、行政委員会や審議会等の委員は一般職となり国家公務員法の守秘義務規定(100条1項)とその違反に対する罰則の規定(109条12号)が適用されるが、国会同意人事の場合には特別職となり(国家公務員法2条3項9号)、国家公務員法の規定の適用を受けなくなるため(同法2条5項)、別途、守秘義務規定とその違反に対する罰則の規定を設けておく必要がある。

JR西日本福知山線脱線事故の調査で旧航空・鉄道事故調査委員会の委員による秘密漏えいが問題になったが、これは、旧航空・鉄道事故調査委員会の委員が国会同意人事で特別職であるのに、守秘義務規定のみを置き、それに違反した場合の罰則規定がなかったことによる面が大きい。運輸安全委員会の委員についても、守秘義務規定は置かれているが(運輸安全委員会設置法12条1項)、その違反に対する罰則は定められておらず(同法31条・32条参照)、同様の問題がある。医療事故に係る調査委員会の委員を国会同意人事とする場合、情報公開・個人情報保護審査会の委員と同様(情報公開・個人情報保護審査会設置法4条8項、18条、会計検査院法19条の3第8項、19条の5)、守秘義務規定のみならず、その違反に対する罰則規定も設けるべきであろう。

### (11)除斥事由と非公式の接触の禁止

利害関係者であることを委員の除斥事由とすることも不可欠である。しかし、それのみでは不十分であるかもしれない。旧航空・鉄道事故調査委員会によるJR西日本福知山線脱線事故の調査過程においては、旧国鉄の先輩・後輩の関係を利用した非公式の接触が試みられた。先輩・後輩の関係があるということのみで除斥事由とすることは困難と思われるが、このような非公式な接触は、たとえ秘密の漏えいが行われなくても、調査の公正中立性への信頼を大きく失わせる。したがって、委員と調査対象者等との非公式の接触は禁止し、その違反に対して罰則規定を設けるか、違反を委員の罷免事由とすべきであろう。

## 5 医療事故以外の行政調査

以上においては、医療事故に関する案件が合議制の委員会で調査される場合を念頭に置いて論じてきたが、医師に対する行政処分が行われるのは、かかる場合に限られないことはいうまでもない。たとえば、医師が飲酒運転を行った場合、起訴猶予となった場合でも、厚生労働大臣は行政調査を行い、戒告処分等の行政処分が必要か否かを判断すべきである。また、飲酒運転で起訴されたが、事実関係については争いがない場合、刑事判決の確定を待つのではなく、独自に行政調査を行い、速やかに行政処分の要否・種類・程度を決定すべきであろう。かかる行政調査の場合、間接強制調査権限および行政処分権限を地方厚生局の長に委任することが考えられる。この場合、全国的な不統一が生じないように、いかなる場合に調査を行い、処分基準をどのようにするかについては、厚生労働大臣が統一的な指針を定めておく必要がある。

## 6 行政調査と刑事捜査

医療事故に係る調査委員会を設置した場合、行政調査は犯罪捜査のために行われてはならないことは当然であるが、医療事故に係る業務上過失致死傷罪について、同委員会に専属告発権限を付与すべきかという問題がある。

私的独占の禁止及び公正取引の確保に関する法律(以下「独占禁止法」という)が定める一定の犯罪について、公正取引委員会に専属告発権限が付与されたのは、行政処分にとどめるか、刑事罰も科するかについては、

経済構造や企業活動に関する専門的知識を有する公正取引委員会の専門的判断を尊重することが適當と考えられたためであるが、医療事故についても、医療体制や医学についての専門的知識を有する調査委員会に、行政処分にとどめるか、刑事罰も科すべきかについての第1次の判断を委ねることは立法政策として考えられないわけではない。

しかし、独占禁止法違反の場合には、被侵害法益は財産であり、しかも、独占禁止法の究極目的は、「一般消費者の利益を確保するとともに、国民経済の民主的で健全な発達を促進すること」(1条)とされており、一般消費者が被る損害も、通常は、拡散され被害者意識を持つことすら困難な場合が稀でないのに対し、医療事故の場合には、国民の生命や健康という最重要の法益侵害が問題になっており、かかる重要な法益侵害が問題になる事案において、被害者やその遺族の告訴を禁ずることが立法政策として妥当かには疑問の余地がある。また、仮に専属告発制を採用することとすれば、主として医師からなる医療事故に係る調査委員会が告発に慎重になりすぎ、刑事责任を追及すべき場合にも追及されないことになることを懸念して、かかる委員会の設置自体への反対が強まる可能性は低くないと思われる。さらに、医療事故に係る調査委員会の役割を原因究明と再発防止策の勧告機能に純化する場合には、専属告発権限を付与することは理論的にも問題がある。したがって、専属告発制の採用には慎重であるべきと考える。

以上のこと前提とすると、医療事故に係る調査委員会で調査が継続中の事案についても、並行して刑事捜査が行われることは理論的にはありうことになる<sup>(27)</sup>。行政調査と刑事捜査が並行して行われることは一般的なことであり、運輸安全委員会の調査も、刑事捜査と並行して行われている。ただし、実際上、いかなる医療事故について刑事訴追を行うかに関する判断において、医療事故に係る調査委員会の専門的知見が尊重されるようにすることは考えられる。大綱案はこのような観点から制度設計されている<sup>(28)</sup>。

また、医療事故に係る行政処分についても、前述したように、医療事故に係る調査委員会の報告書が参考にされるべきであろう。これにより、医療事故について、従前の刑事捜査先行・刑事判決依存型の運用から脱却できることになる。もっとも、医療事故に係る調査委員会の調査が長期化することになれば、迅速な行政処分ができなくなることは、従前と異ならないことになるので、慎重な調査を犠牲にすることなく、調査の迅速化をいかに達成するかが課題になる。

## 7 行政処分の類型の多様化

2006(平成14)年の医師法改正で戒告が行政処分として位置づけられ、行政処分の類型の多様化が一歩進んだが、業務停止処分と戒告の間に、アメリカやイギリスにみられるように、免許の効力を一部制限し、たとえば通常の診療は行えるが、再教育が終了するまでは、手術は禁止する等の処分類型を設ける等、多様な事案に柔軟に対応しうる処分類型について、さらに検討する必要があるように思われる<sup>(29)</sup>。

- 
- (1) 行政法学においては、「行政処分」という用語は、「行政庁の処分その他公権力の行使に当たる行為」であり、抗告訴訟の対象になる行政作用全般を意味する。したがって、医師に対する免許の付与のように名あて人にとって、利益になる行為も含まれる。宇賀克也・行政法概説Ⅱ[第2版](有斐閣、2009年)147頁参照。しかし、日常用語においては、「行政処分」は、以上の意味における「行政処分」のうち、名あて人にとり不利益な行為(免許取消し、業務停止、戒告等)に限定して使用されることが多く、医療の分野においても、かかる用法が一般的である。そこで、本稿においても、「行政処分」という用語を不利益処分に限定する趣旨で用いることとする。
  - (2) 医師法21条をめぐる問題については、加藤紘之「医療事故情報の警察への報告の問題点」樋口範雄編・ケーススタディ生命倫理と法(有斐閣、2004年)60頁以下、児玉安司「医師法21条をめぐる混迷」樋口編・ケーススタディ生命倫理と法64頁以下、児玉安司「医師法21条をめぐる現実的な課題」樋口範雄=岩田太編・生命倫理と法Ⅱ(弘文堂、2007年)281頁以下参照。1999(平成11)年2月に起きた都立広尾病院事件で医師法21条違反による起訴がなされ、これが一つの契機となり、2000(平成12)年8月、厚生省(当時)が医療事故の警察署への届出の促進を国公立病院に促す通知を出し、その後、私立大学病院、特定機能病院にも同様の通知を行っている。これについては、畔柳達雄「刑事処分と行政処分」樋口=岩田編・生命倫理と法Ⅱ295頁以下参照。また、いくつかの医学会も、警察への届出のためのガイドラインを公表している。
  - (3) 医師法21条と同様の異状な死体について警察署等への届出義務がノルトライン・ヴェストファーレンを除くドイツの州の埋葬法等にみられること、通報義務違反に対する罰則規定を設けているのは半数の州(8州)であること、死体検査義務との関連で自己負罪拒否特権について定めている州もあることについて、畔柳達雄